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astos, becas, incluso pa- 
G jes e incentivos. La Su- 

perintendencia de Edu- 
cación Superior emitió un oficio 
al rector de la Universidad de 
Antofagasta (UA), Marcos Ciku- 
tovic, para evitar una eventual 
insolvencia económica de aquí 
afindeaño, dado a que la casa 
de estudios se mantiene en nú- 
meros rojos en lo financiero. 

Eldocumento, firmado por 
el titular del organismo, José 
Miguel Salazar, recomienda al 
rector dela UA unaserie de ac- 
ciones en base a la proyección 
financiera delestablecimiento. 
Lo anterior porque, tras anali- 
zar el presupuesto estimado 
del 2025, se concluye que la 
universidad “continúa en una 
delicada situación de déficites- 
tructural”, diceel oficio. 

Enesesentido, seestablece 
que la U. de Antofagasta co- 
menzóel periodo con unsaldo 
inicial de cajadeMMS6.620, “y 
lo concluirá con un saldo final 
de caja de sólo MM$48. Lo an- 
terior implica que, para 2025, 
el total de gastos de la institu- 
ción superarán largamente a 
los ingresos institucionales”, 
mencionaelescrito de la supe- 
rintendencia. 

Elórgano sentencia que es- 
te contexto podría comprome- 
terlasustentabilidad financiera 
delaUA, dejándolasinliquidez. 
“En el peor escenario, esto po- 
ría dar lugar a una hipótesis 
de insolvencia que podría con- 
cretarse afines de 20250 prin- 
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Ante déficit de $8.279 millones en la U. 

  

Superintendencia recomienda severos 
recortes para evitar insolvencia financiera 
EDUCACIÓN. La Superintendencia de Educación Superior emitió un duro oficio al rector Cikutovic. Se 
pide reducir gastos en honorarios, becas e incentivos, además de incrementar las horas de docencia 
de profesores titulares de la casa de estudios. Todo ello con el objetivo de reducir déficit estructural. 

cipios de 2026”, sesubraya. 
La Superintendencia de 

Educación Superior estima 
quel déficit dela casa de estu- 
dios es de MM$8.279 para 
2025, y se aclara que “la institu- 
ciónha estado discutiendo una 
serie de medidas administrati- 
vas orientadas a mitigar dicho 
déficit. De ser implementadas 
exitosamente, ellas podrían ge- 
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nerar un ahorro institucional 
de MM$5.000 para este año”. 
Y si bien el organismo valora 
estas acciones, considera que 
serían insuficientes, “ya que 
sólo seestarían haciendo cargo 
deforma parcial de déficit (res- 
tarían MM$3.279 por mitigar). 
Por ello, resulta fundamental 
que la universidad explore 
otras alternativas de impacto 
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significativo”. 
“Dado lo anterior, parece 

importante que la institu 
inicie un proceso de reestruc- 
turacióneconómica y financie- 
raenel corto plazo orientadoa 
fortalecer su capital de trabajo 
y liquidez afin de garantizar el 
cumplimiento de susobligacio- 
nes y compromisos institucio- 
nales”, sentencia la superin- 
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tendencia. Y se añade que, 
“paralelamente, resulta nece- 
sario que desarrolle un proce- 
so de reestructuración organi 
zacionalde mayor alcance, en: 
focado en la optimización de 
sus procesos institucionales y 
la racionalización de sus gas 
tos, conel propósito de asegu- 
rar la sustentabilidad del pro- 
yecto institucional”. 

— enjoy 

  

Portodolo anterior, se pre- 
sentaroncinco recomendacio- 
nes que buscan reducirlos gas- 
tos de la UA, y mitigar la crisis 
financiera (ver recuadros). 

FISCALIZACIÓN 
En el mismo tema, pero de for- 
ma paralela, el diputado 
StephanSchubert(ind.-P.Repu- 
blicano), dela comisión de Edu- 
cación de la Cámara, ofició al 
rector Cikutovic para pedir una 
serie de informaciones sobre el 
estado económico de la UA. 

Entre otras cosas, el parla- 
mentario pidióinformación so 
bre el cumplimiento delas me- 
didas comprometidas con la 
superintendencia; los efectos 
del endeudamiento en la uni- 
versidad y las medidas para 
que el déficit no incremente; 
antecedentes sobresies viable 
el proyecto académico hasta 
quetermine el2025, “teniendo 
en cuenta que la Vicerrectoría 
Económica ha informado que 
sólose cuenta con recursos pa- 
ra pagar sueldos hasta agosto 
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"VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR 
  

LAS CINCO RECOMENDACIONES PARA EVITAR LA INSOLVENCIA DE LA UA 
  

Aumento de carga docente y 
SS       
  ela quese pide.es: lacarga de 

la universidad y, así, reducir el pago de honorarios. Según el oficio, 
“las horas no cubiertas por los académicos se ha traducido en una 

Elsegundo punto pide 
“regular las asignaciones de 

       

   

multiplicación de: a y en la conformación de 
la planta no regular para cubrir estas necesidades docentes”. Esto, 
argumenta el órgano, es uno de los principales factores del déficit 
estructural. En detalle, se pide incrementar por lo menosencua- 
tro horas “la docencia directa paral conjj 

lo y los gastos dere- 
presentación. Ambas cre- 
cieron un 14% durante 

2024, ahondando el déficit 
operacional”. Ante esto, la     

completa”, y se precisa que “este ajuste busca reducir el gasto deri- 
vadoen convenios a honorarios y planta no regular en MM$1.935 
anuales”. Con esto, se explica que “los académicos con jornada 
completa debieran justificar una carga semanal de 44 horascrono- 
lógicas, con sujornada laboral”, mientras que 
conjornadas parciales “el objetivo propuesto es que cumplan, res- 
pectivamente, con28,180la totalidad delashoras contratadas, en 
este último caso”. Por último, se subraya que “se debertan limitar 
lascontrataciones a honorarios en las unidades académicas, salvo 
casos debidamente justificados y previa visación del nivel central”. 

    

del presente año”, y las medi — Universidad de la Frontera y 
das para que la falta de fondos — que también podría estar par 
noafectela acreditación y pier- — sando enotros lugares”, afirma 
dala gratuidad. el parlamentario. 
Incluso, se pidenlos antece-—— Schubertexplica que “que- 

dentessobrela eventualsedede — remos es que las universidades 
Calamaysu viabilidad, conside-— públicas tengan una sana ad- 
ando estudio de mercado y su ministración de los recursos de 
factibilidad técnica -económica. 

Eneste mismo contexto, se pide 

información sobre por qué se 
'mantieneel proyecto por parte 
de la rectoría, pese a la oposi- 

ción del consejo académico. 
Consultado, el diputado 

Schubertsubraya la preocupa- 
ción que hay ante la situación 
financiera de las universidades 

manera eficiente” y que “nose 
permitan abusos, excesos, gas- 

tos irracionales, sueldos extre- 

madamente altos y un despilfa- 
rro comosívimosenel casode 

La Araucanía”. Por esto, funda- 
menta, “queremos levantar in- 

formación respecto de la Uni- 
versidad de Antofagasta, y cre- 
emos que los controles deben 

públicas, y asegura que “apa- ser elevados, tanto al interior 
rentemente había una forma — delaspropias casas de estudios 
de administración un tanto la como porlas autoridades regu- 
xa, y una dificultad defiscaliza-  ladoras, como en el caso de la 
ción pertinente por parte dela Superintendencia de Educa- 
superintendencia. Eso lo 
aprendimos con ocasión de lo 

ción Superior”. 
“Esperamos que esto no 

que lamentablemente está pa- — sea un caso similar siquiera al 
sando en la Universidad dela de La Araucanía por eso esta- 
Frontera, en La Araucanía, ylo.— moslevantandoinformación y 
mismo aparentemente estápa- esperamos que la respuesta 
sandoen otras universidades”. — seasatisfactoria y quesi hay un 

“Recibimos una denuncia 
respecto dela Universidad de 
Antofagasta, y poresarazónofi- 
ciamos de la manera tan preci- 
sacomolo hicimos, porqueson 
consultas que tienen que ver 
con lo que aprendimos con la 

iS Ó tx an (...). En el peor 
escenario, esto podría dar 

lugar a una hipótesis de insolvencia que 
podría concretarse a fines de 2025 o 
principios de 2026”. 

mecanismo de control que se 
pueda mejorar, se mejore a la 
brevedad”, concluyeSchubert. 

RESPUESTA DE LA UA 
Consultados, desdela Dirección 
Superior de la Universidad de 

Para 2025, el total de gastos de 
la institución superarán 

ente a losi 

Parte del oficio 
delaSuperintendenciadeEducación Superior 

superintendencia considera 
relevante disminuir estos 
gastos. “Para alcanzar nive- 
les de ahorro que propen- 
dan asu superación, sería 
necesario que la Universi- 
dad reduzca estos gastos en, 
al menos, un33%, tomando 
comolínea base el gasto eje- 
cutado en 2024”. 

El proyecto dela 
sede de Calama 

e La sededelaUA en Calama 
es un proyecto que no haes- 
tado lejos de polémica. El año 
pasado, el propio Presidente 
Gabriel Boricreafirmóla 

ciativa en un evento en con- 
junto con el rector Marcos Ci- 
kutovic, cuyo objetivo esam- 
pliarla oferta académica en la 
capital loína en la propia ciu- 

dad. Esto nació luego de un 
mandato dela Subsecretaría 

de Educación Superior, en 
dondese solicitaba abordar 
este proyecto. No obstante, el 
plan no está lejosde cuestio- 
'namientos, considerando los 

problemas de recursos que 
tiene la UA, que incluso gati- 
llóen la desvinculación de 

docentesel año pasado, lo 
queoriginó un paro de los es- 
tudiantes. 

  

Antofagasta manifestaron que 
la institución “asume con carác- 

ter prioritario las recomenda- 
ciones contenidasenel oficio de 

la Superintendencia de Educa- 
ción Superior, entendiendo que 
su implementación es clave pa- 
raasegurarla viabilidad y soste- 
nibilidad del proyecto institu- 
cional. En esa línea, ya se han 
socializado estas medidas con 

loscuerpos colegiados y asocia- 
ciones representativas de la co- 

munidad universitaria”. Ade- 

más, precisaron que dicha di- 
rección “ha comprometido una 
agenda de trabajo que contem- 

pla visitas alas facultadesa par- 
tirdelasegunda quincena deju- 
nio, como parte de un mecanis- 
mo de monitoreo y diálogo di- 
recto con los equiposlocales. 

“Según lo señalado por la 

  

La alerta por el pago por 
incentivo de publicación 

9 Alsegundo punto, se añade que se deben aplicarrecortesen losin- 
centivos por publicaciones científicas. Los quese: 
'varían según el tipo de revista indexada, pero puede superar hasta 
10s$2 millones, según la entidad. “Talesincentivos se sitúan entrelos 
másaltos entregados por este concepto entre las universidades tradi 
cionales”, se plantea en el oficio. Además, seseñalaque en el 2024la 
UA recibió por este concepto “MM$146, mientras que el desembolso 
hecho por este concepto legó materialmente a MM$767, producien- 
do un déficit de MM$621 que debió asumirlainstitución”. 

  

Las becas de pre y posgrado 
también en la mira 

  

Las becas de pre y posgrado tampoco sesalvan. Enel punto cua- 
tro, se estipula que laUA “debiera definir criterios resuricivos para la 
entrega de becas a cónyuges e hijos del personal universitario, ho- 

dicho beneficio alos requisi dos por elsiste- 
made gratuidad universitaria. Asimismo, debiera buscar disminuir 
elnúmero y monto de otras becas otorgadas a estudiantes de pregra- 
do, así comoreducir aquellas destinadas estudiantes de posgrado. 
enlos diversos programas institucionales”. 

  

No más viáticos, ni pasajes 

  

En elquinto punto, se recomienda bajar al mínimo los desembol- 
sosen viáticos y pasajes, tanto nacionales como internacionales. 
Según la información dela superintendencia, “estos gastos han 
presentado una tendencia creciente en los últimos ejercicios, al- 
canzando los MM$624 en 2024, lo querepresenta un incremento. 
del 24% conrespecto a 2023”. Por esto, sesolicita “establecer co- 
"mo meta disminuir al menos un 33% del gasto realizado en esteru- 

broen 2024”. 

Superintendencia, las medidas insolvencia de la UA? 

deben comenzar aimplemen- —— - Estamos trabajando en 
tarse desde el segundo semes- — quela institución sea sosteni- 
trede2025, paraquetenganun — bleeneltiempo. Porellocomo. 
impacto financiero dentro del — universidad del Estado, toma- 

mos con la seriedad que co- 
rresponde las medidas pro- 
puestas por la SES. 

presenteejercicio”, explicaron. 
En esa línea, aseguraron 

que estas recomendaciones, 
como aumentar la carga de 
profesores y acotar elgasto en — El diputado Stephan Schubert 
honorarios no compromete- — tambiénsolicitó informaciónso- 
rían “la viabilidad del proyecto brelasede de Calama. ¿En qué 
educativo y la calidad de for- — estado se encuentra este pro- 
mación de losestudiantes”. — yecto? ¿Es realmente viable 

  

  

abrir esta sede? 
¿Cómo vaa influenciarlasotras —— - Debemos mencionar que 
recomendaciones exigidas por estainiciativasurge desdeel Mi- 
la Superintendencia en el corto — nisterio de Educación, en don- 
y mediano plazo? (reducción de — de se nos solicitó un plan de 

becas, de incentivos de publica- — crecimiento de nuestra institu- 
ción) ción dela oferta académica en 

-En general todas las medi- — la ciudad de Calama, el cual ya 
das están dirigidas a disminuir fue enviado para su análisis y 
el déficitestructural anual, que — revisión. Podemos adelantar 

que el proyecto no comprome- 
te el patrimonio de la universi- 
dad, dado queelfinanciamien- 
toproviene de fuentesexternas 
aesta. La viabilidad depende 
quesecumplanlos términos de 
referencia establecidos en eles- 
tudio queyaseentregó. 03 

aún persiste. Sin embargo, po- 
demos dar la seguridad que las 
becas y losincentivos de publi- 
cación noserán eliminadas. 

De no tomar estas recomenda- 

ciones, ¿qué otras acciones se 
podrían barajar para evitar la 

  

    

Municipalidad 
intervendrá 
intersección del 
Edi 

  

a municipalidad de 
Losa infor- 

mó ayer que inter- 
vendrá la intersección de 
las calles Huamachuco 
con Pablo Neruda, donde 
se han registrado atrope- 
llos fatales. La casa ed 
cia anunció una serie de 
intervenciones urgentes 
para mejorar la seguridad 
vial de dichas arterias 
con el fin de evitar el e> 
ceso de velocidad, prin 
pal motivo de los acci- 
dentes. 

Esasí que la Dirección 
de Tránsito hizo un levan- 
tamiento técnico a partir 
del cual se elaboró una 
propuesta de interven- 
ción que fue presentada 
por el alcalde Sacha Raz- 
milic a los vecinos. 

“No queremos impo- 
ner una solución, quere- 
mos que la sientan como 
propias y esa propuesta 
involucra cosas que son 
inmediatas y acciones 
que se van a desarrollar 
en un corto plazo”, dijo. 

Eljefe comunal expre- 
só que “en no más de dos 
semanas vamos a tener 
las primeras intervencio- 
nes con instalación de re- 
jas para impulsar el flujo 
de los peatones en pun- 
tos específicos, porque 
cuando los peatones cru- 

zan en múltiples lugares, 
se dificulta su visibilidad, 
aesto sesumará el refuer- 
zo dela iluminación del 
sector”. 

La propuesta también 
considera redistribución 
y resincronización de se- 
'máforos, para mejorar el 
ordenamiento del tránsi- 
to vehicular y peatonal, 
colocación de reducto- 
res, medida clave para 
disminuir la velocidad de 
los vehículos, uno de los 
principales factores de 
los accidentes registrados 
en el lugar.og 
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